



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Ingrid Del Rosario Garcia Calderon

Nombre del tema: Enfermería en la Epidemiología Comunitaria

Nombre de la Materia: Epidemiologia

Nombre del profesor: Luz Elena Cervantes Monroy

Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Enfermería

Cuatrimestre: 4^{av} L

Parcial: IV

ENFERMERÍA EN LA EPIDEMIOLOGÍA COMUNITARIA

Para comenzar hablaremos sobre la enfermería en la epidemiología comunitaria, la cual tiene un enfoque epidemiológico integral en la atención de la comunidad, porque es allí donde se puede ejercer la más importante acción de salud, que es la prevención, en la comunidad es donde el personal de enfermería realizan una labor integral epidemiológico, haciendo presente las palabras que Florence Nightingale dijo : “La observación indica cómo está el paciente, la reflexión indica qué hay que hacer, la destreza práctica indica cómo hay que hacerlo, la formación y la experiencia son necesarias para saber cómo observar y qué observar, cómo pensar y qué pensar.” Por lo que esta disciplina para los profesionales de enfermería en la atención comunitaria será una herramienta imprescindible para abordar los elementos esenciales de Epidemiología Comunitaria y permitirá más allá de la labor asistencial , el desarrollo de investigaciones científicas en la Atención Primaria de Salud, porque es allí, donde se podrá observar y analizar sobre las enfermedades transmisibles y no transmisibles, que constituyen el principal impacto en la salud de la población, por su morbilidad y mortalidad asociada, lo cual ocasiona gastos cuantiosos para cualquier sistema público de salud.

Diagnostico Comunitario

Se trata más que nada de un proceso de recolección, ordenamiento, estudio y análisis de datos e información que nos permite conocer mejor la realidad de las comunidades o de una parte de ellas, para dar respuesta a los problemas, se debe tener presente la realidad, que, para el efecto, la realidad social es el conjunto de relaciones que establecemos con los demás, estas relaciones son de muchas clases, por ejemplo: económicas, políticas, culturales, religiosas, familiares entre otras.

Tiene como finalidad:

- Contribuir a mejorar la capacidad de conocer a la comunidad para hacer visibles sus problemas y poder enfrentarlos.

- El identificar grupos de riesgo que existen en la comunidad para darles un mejor seguimiento.
- Identificar datos importantes que ayudan a conocer a la comunidad.
- Identificar y manejar herramientas adecuadas para recoger datos verdaderos.

El diagnóstico de salud permite conocer la realidad para fortalecer los aspectos positivos y hacer pasos para cambiar los negativos, a favor del bienestar colectivo, por lo que las fuentes de información para realizar un diagnóstico comunitario, son :

- Registros de estadísticas de las unidades operativas
- INEC (Datos oficiales del país)
- Encuestas comunitarias
- Informantes claves
- Registro civil
- Otras pertinentes

El diagnóstico comunitario tiene que recolectar datos los cuales nos servirán de ayuda para saber sobre la población y así mejorar con base a la información recolectada, los datos que se deben tomar en cuenta son:

DATOS DE POBLACION

- Número de habitantes por sexo, edad, etnia
- Grupos programáticos: edad fértil, embarazadas, entre otros
- Número de familias o población por comunidad o por lo menos por Subcentro de salud.

DATOS AMBIENTALES

- Croquis con número de viviendas del área
- Servicios básicos
- Criaderos de mosquitos
- Facilidad de inundaciones o deslaves
- Vías de comunicación
- Distancia de las comunidades a la unidad de salud
- Distancia de las comunidades al hospital de referencia
- Uso de vías de comunicación
- Numero de perros y gatos

DATOS DE SALUD ENFERMEDAD

- 20 Primeras causas de morbilidad por consulta externa
- 20 Primeras causas de morbilidad por egreso hospitalario
- 20 Primeras causas de morbilidad por emergencia
- 10 primeras causas de mortalidad general
- Caracterización de las causas de morbilidad
- Identificación de grupos de riesgo en menores de 5 años, embarazadas, enfermos crónicos, discapacitados, desnutridos, casos de tuberculosis, comunidades con mayor riesgo.
- Enfermedades de notificación obligatoria
- Coberturas de vacunación y su relación con las enfermedades más prevalentes

PERSONAL DE SALUD EXISTENTES

- Formales y no formales

ASPECTOS POLÍTICOS

- Principales organizaciones que trabajan en la zona
- Proyectos que existen en la zona
- Mapa de actores
- Red pública y complementaria de atención de salud
- Relaciones con el gobierno local autónomo y otras instituciones públicas

ASPECTOS SOCIO ECONÓMICOS

- Fuente de ingreso
- Actividad laboral a la que se dedican
- Índice de pobreza por cantón
- Educación: número de instituciones educativas, de profesores, de estudiantes para trabajo en salud.
- Numero de analfabetos
- Porcentaje de escolaridad (primario, secundario, universidad)

DATOS CULTURALES

- Idioma
- Costumbres
- Fiestas cívicas
- Fiestas patronales

En resumen, el diagnóstico comunitario para el personal de enfermería, es muy importante ya que es una herramienta fundamental para poder conocer y hacer un análisis de una determinada situación, para que después con base a la información, datos y hechos recogidos y ordenados sistemáticamente, permitirán juzgar mejor qué es lo que está pasando, para así poder actuar en la solución de determinados problemas o reforzar los aspectos positivos que presenta la comunidad.

Bibliografía:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/alSelRecurso.php>